
   

15ª Ata da Reunião Ordinária do CMS – Ao décimo terceiro dia do mês de setembro de dois 1 

mil e vinte dois, às dezoito horas e quinze minutos, na sala de reuniões, situada à Rua: 2 

Balduíno Taques, 445, Centro, e via on-line através da plataforma Skype, presentes os 3 

Conselheiros Titulares: Renata Moraes, Priscila Degraf, Inês Chuy Lopes, Regina Rosa 4 

Pedrozo Rosa, Pedro Henrique Moraes, Carolina Moreira Justo, Isabela Sens Fadel Gobbo, 5 

Ana Caetano Pinto, Adriane do Rocio Lopes, e José Timóteo Vasconcellos Sobrinho. 6 

Conselheiros Suplentes: Simone Monçalves, Debora Lee Comassetto Machado e Wagner 7 

Lusiano de Lima Guimarães. A Presidente Adriane do Rocio Lopes abre à reunião às 18 8 

horas e 30 minutos saudando todos os presentes. Faz a leitura da Pauta: 1. Leitura e 9 

Aprovação das Atas 13ª e 14ª Atas das Reuniões Ordinárias. 2. Relatos Gerais das 10 

Comissões. 3. Informes Gerais. 4. Ordem do Dia: 4.1. Apresentação do Trabalho do ASI- 11 

Ambulatório de Saúde Integrativa da UEPG. 4.2. Apresentação da Pactuação do 12 

Investimento para a Construção de 03 Unidades de Saúde. 4.3. Explanação sobre os 13 

resultados do evento Tecendo Cuidados. 4.4. Apresentação da 3ª Regional - Robson - 14 

Rede de Urgência e Emergência e Regulação de leitos. 1. Leitura e Aprovação das Atas 15 

13ª e 14ª Atas das Reuniões Ordinárias. A Presidente Adriane do Rocio Lopes retira de 16 

pauta a aprovação das atas por não haver quórum. 2. Relatos Gerais das Comissões. A 17 

Presidente Adriane do Rocio Lopes fala que fizeram uma reunião da Comissão da 18 

Conferência e que trataram sobre os tamanhos das camisetas (50 tamanhos P, 50 tamanhos 19 

M, 100 tamanhos G e 100 tamanhos GG), na cor branca com a arte da Conferência, fala 20 

também que foi alimentado um SEI referente às escolas em que as pré-conferências serão 21 

realizadas, fala que também foi falado sobre a arte da Conferência, fala também que foi 22 

reforçado com relação à divulgação porque a primeira Pré-Conferência será realizada no dia 23 

30 de setembro de 2022 no Sindicato dos Servidores às dezenove horas, fala que será 24 

chamada mais uma reunião da Comissão da Conferência para organizar esta etapa de 25 

divulgação, por ser uma etapa muito importante para que haja adesão nesta primeira Pré-26 

Conferência, fala que com relação a refeição da Conferência terá um custo de doze reais, no 27 

qual cinquenta por cento do valor será feito um desconto ficando seis reais que será custeada 28 

pela FMS (Fundação Municipal de Saúde). 3. Informes Gerais. O Conselheiro Pedro 29 

Henrique Moraes convida os demais conselheiros referente à reunião da Comissão de Saúde 30 

Mental que será realizada no dia 14 de setembro de 2022 às dezoito horas e trinta minutos, 31 

tendo como pauta o matriciamento das Unidades Básicas de Saúde (UBS), e das equipes do 32 

CAPs, e também, o outro ponto de pauta é com relação ao retorno das atividades presencias, 33 

pelos atendimentos presenciais no CAPs pós-pandemia e após a diminuição do número de 34 

casos de Covid-19. A Presidente Adriane do Rocio Lopes fala que o CMS recebeu um oficio 35 

nº 1274/2022 da FMS, e no assunto do oficio solicitam a indicação de um membro para 36 

Comissão de Avaliação e da Comissão de Fiscalização Anual, considerando a necessidade 37 

de indicação de membros para compor essas Comissões, credenciamento 007/2022, 38 

solicitando a verificação da possibilidade de indicação de um membro deste conselho, da 39 

Comissão de Avaliação a composição de no mínimo três servidores efetivos da Fundação 40 

Municipal de Saúde, um membro da Sociedade Civil escolhido dentre os membros do CMS e 41 

um membro da Organização Social. A comissão de Avaliação e Fiscalização de serviços a 42 

instância administrativa colegiada nomeada por portaria específica a qual promoverá no 43 

mínimo uma avaliação trimestral, o desenvolvimento das atividades e resultados obtidos pela 44 

Organização Social com a aplicação dos recursos sobre a sua gestão, elaborando o relatório 45 

conclusivo que deverá ser encaminhado para o presidente da Fundação Municipal de Saúde 46 

em meio digital. A comissão fará avaliações parciais e quando julgar necessárias conforme o 47 

consignado no termo de referência e anualmente deverá ser emitido o relatório final em até 48 

noventa dias após o encerramento dos exercícios. O relatório conclusivo da Comissão será 49 

encaminhado pelo órgão de deliberação coletiva da entidade ao órgão do governo 50 

responsável pela respectiva supervisão e aos órgãos de controle interno e externo do 51 

município, deverá ser informado nome, RG, CPF, endereço e e-mail. A Presidente Adriane do 52 

Rocio Lopes fala que representará o conselho nessas comissões. 4.1. Apresentação do 53 

Trabalho do ASI- Ambulatório de Saúde Integrativa da UEPG. A Senhora Milene Zanoni 54 



   

da Silva representante da UEPG explana o Trabalho do ASI (Ambulatório de Saúde 55 

Integrativa da UEPG), fala que o ASI segue a questões que tem sido pleiteadas 56 

internacionalmente, fala que no ano passado foi publicado um artigo no site Thelancer, que é 57 

a declaração para a saúde planetária, muitas instituições e países foram signatárias dessa 58 

carta, fala que ajudaram a construir a carta e que fazem parte de uma das instituições 59 

signatárias, e que a carta fala sobre a importância de trabalhar a saúde de uma forma 60 

integrativa, a partir do grande desafio que tem sido a pandemia da Covid-19. Fala que as 61 

PICS fazem parte do SUS, fala que dezesseis anos depois da aprovação do SUS, tiveram a 62 

aprovação da política nacional do PICS, fala que em 2017 e 2018 tiveram a inclusão de mais 63 

vinte e quatro práticas, atualmente, dentro do SUS possuem vinte e nove práticas aprovadas, 64 

sendo a única política aprovada dentro do Ministério da Saúde sem ter nenhuma organização 65 

orçamentária para implantação no território brasileiro, fala que em 2018 tiveram a aprovação 66 

da política estadual pela LEI nº 19785, a política estadual está em processo de mudança, fala 67 

que hoje no Brasil possuem onze políticas estaduais de práticas integrativas e no estado do 68 

Paraná atualmente não possuem nenhuma política municipal aprovada, fala que estão 69 

pleiteando que Ponta Grossa seja o primeiro município do Estado. Fala que este trabalho está 70 

totalmente alinhado ao ano de 2030, com objetivos de desenvolvimento sustentável, fala que 71 

o trabalho no ASI tem sido bastante consolidado, missão, visão e valores, que existe desde 72 

2021, sendo uma perspectiva de trabalhar com os desdobramentos da Covid, surgimento de 73 

alguns problemas e agravamentos de outros que já eram muito sérios, principalmente no 74 

campo da Saúde mental, fala que a missão é conectar pessoas, saberes e práticas de 75 

cuidado, oportunizando vínculos e interações humanas positivas, tornando os espaços 76 

institucionais da UEPG mais acolhedores e favoráveis ao desenvolvimento e saúde das 77 

pessoas, fala que a idéia por meio da visão é fazer a articulação da rede de atenção tanto do 78 

município, tanto do território da 3ª Regional de Saúde, tanto no sentido regional, local e 79 

territorial quanto na estadual. Fala que tem como valores comprometimento, comunicação 80 

assertiva, acolhimento, parcerias, ética, inclusão social e empatia. Fala que trabalha com os 81 

pilares da Saúde Integrativa que envolve a saúde corporal, saúde mental, saúde espiritual, 82 

saúde social, saúde planetária. Fala que o ambulatório do ASI é um dos primeiros do Brasil 83 

dentro de universidades, fala que ajudaram na Implantação de Ambulatório de Saúde 84 

Integrativa do Hospital Psiquiátrico Adalto Botelho (Curitiba). Fala que trabalham com a 85 

assistência à saúde, ofertas de praticas integrativas e praticas de auto cuidado que promovem 86 

a saúde de uma forma mais integral e pautada, mais centrada na pessoa e na comunidade. 87 

Fala que atualmente o ASI tem acolhido todos os residentes do município tanto da residência 88 

de saúde coletiva quanto os do hospital universitário, fala também que possuem pesquisas 89 

em andamento. Fala que a seu espaço físico é ao lado do colégio CAIC, próximo ao portal de 90 

entrada da UEPG de Uvaranas. Fala que a assistência em saúde com as práticas integrativas 91 

possuem atendimento individual e trabalho coletivo, tendo trabalhos com práticas da medicina 92 

tradicional chinesa, terapia floral, mindfullness, fala que nos atendimentos coletivos possuem 93 

a terapia comunitária integrativa, Tai chi chuan, dança circular, yôga, terapias corpo-mente e 94 

constelação familiar com cavalos. Fala que possuem um projeto chamado em sintonia com o 95 

coração, fala que estão indo para a sétima edição e que foram realizados eventos online, fala 96 

que no dia 21 de setembro de 2022 terão seu primeiro evento presencial. Fala que o Projeto 97 

Inspire: Terapia Comunitária Para Seu Melhor Viver, até o momento possui mais de três mil 98 

inscrições de professoras da rede municipal, profissionais da área da saúde, estudantes, 99 

docentes, servidores e comunidade, fala que possuem diferentes trabalhos com diferentes 100 

públicos, trabalhando também com a comunidade externa, fala que possuem parceria com o 101 

CVV (Centro de Valorização da Vida), fala que neste ano ou no começo do ano que vem, tem 102 

perspectiva de fazer a capacitação de voluntários para trabalhar com o acolhimento do 103 

sofrimento a partir da perspectiva do trabalho do CVV. Fala que junto ao instituto Visão Futuro 104 

possuem o Projeto Calma na Crise, que já conseguiriam trabalhar com profissionais do UHU, 105 

fala que iram trabalhar com mindfullness, gerenciamento estresse, ansiedade, respiração 106 

diafragmática. Fala que a terapia floral é uma terapia bem sucedida porque estão tendo o 107 

trabalho da prescrição de medicamentos florais, a farmácia escola esta tendo a manipulação 108 



   

destes medicamentos a preço de custo. Fala que tem conseguido a aprovação para formação 109 

de seus residentes tanto da saúde coletiva do município quanto para os residentes do UHU, 110 

sendo catorze cursos de formação em PICS para que eles possam ir para o ASI com 111 

formação em reflexologia, terapia floral, aroma terapia e outras residências. Fala que como 112 

encaminhamentos desta apresentação são: Apoio para a aprovação da LEI de PMPIC; 113 

Sensibilização dos gestores e profissionais da saúde para o tema; Fortalecer a implantação a 114 

Política na Atenção Básica; Apoiar a formação em PICS para a garantia da qualidade na 115 

assistência. 4.2. Apresentação da Pactuação do Investimento para a Construção de 03 116 

Unidades de Saúde. A Senhora Alexandra Louise Lopes explana sobre a Pactuação do 117 

Investimento para a Construção de 03 Unidades de Saúde, fala que está acontecendo uma 118 

tramitação junto a Secretaria de Estado da Saúde referente a um convênio de obras para 119 

construção de Unidades de Saúde, sendo um convênio que estão tentando fechar com o 120 

estado para que passem uma contrapartida de recurso, para que o município também possa 121 

entrar para a construção dessas unidades, fala que o objetivo do plano de trabalho é a 122 

construção de três Unidades de Saúde: Unidade de Saúde Antônio Schwanzee (Santa Luzia), 123 

Unidade de Saúde Jardim Royal e a Unidade de Saúde Ottoniel Pimentel (Vila Cipa). Fala que 124 

o Orçamento prévio foi feito com base no modelo e nos padrões que estão pensando em 125 

construir e também dentro das planilhas do estado através da engenharia que possuem, fala 126 

que as três unidades no total ficaram no valor de R$8.188.241,35 (oito milhões cento e oitenta 127 

e oito mil duzentos e quarenta e um reais e trinta e cinco centavos). Fala que esse recurso se 128 

divide da seguinte forma: R$5.400.000,00 (cinco milhões e quatrocentos mil), seguindo o 129 

investimento da secretaria de estado e a contrapartida do município seria de R$2.788.241,35 130 

(dois milhões setecentos e oitenta e oito mil duzentos e quarenta e um reais e trinta e cinco 131 

centavos), o estado solicita que o município faça uma contrapartida de cinco por cento do 132 

valor total deles, para que conseguissem contemplar as três unidades do formato que queriam 133 

a contrapartida serão muito maior que cinco por cento. Fala que a implantação da obra da 134 

Unidade de Saúde Ottoniel Pimentel localizada na Vila Cipa será construída dentro do mesmo 135 

terreno da unidade, fala que a Unidade não está nos conformes da vigilância sanitária, 136 

conforme os padrões que o município solicita, onde será mais fácil construir uma unidade 137 

nova dentro dos padrões do ministério. Fala que a Unidade de Saúde Ottoniel Pimentel se 138 

estende em cinco núcleos habitacionais, Vila Cipa, Vila Pina, Jardim Europa, uma parte da 139 

Estrela do Lago e o Jardim Itália, e também no condomínio fechado Residencial Belas 140 

Oficinas, no levantamento ela terá em torno de 8530 (oito mil quinhentos e trinta) habitantes e 141 

com possibilidades de expansão podendo ser feitos novos loteamentos. Fala que a Unidade 142 

de Saúde Antônio Schwanzee será também, construída no terreno onde esta a Unidade de 143 

Saúde, essa Unidade também está fora dos padrões por ser uma Unidade antiga e que não 144 

possuem possibilidades de reformas, não sendo um lugar adequado para o uso das pessoas. 145 

Fala que a Unidade de Saúde Antônio Schwanzee possui cinco núcleos habitacionais sendo:  146 

Santa Luzia, Jardim Scheiffer, Estrela do Norte, Vila Congonhas e o Residencial América, 147 

tendo em torno de 6.000 (seis mil) habitantes, também possui a possibilidade de expansão, a 148 

Unidade de Saúde Jardim Royal irá atender em novos lugares, San Martin, Dal Col, Jardim 149 

Tropeiros 1 e 2, Conjunto Padre Roque, Jardim Royal e quatro condomínios Le Village, Capri, 150 

Vittace em Uvaranas e La Riserva, tendo em torno de 8895 (oito mil oitocentos e noventa e 151 

cinco mil) habitantes. Fala que este loteamento é um loteamento novo, e que a primeira fase   152 

está em construção, onde será entregue na metade do ano de 2023, sendo uma construção 153 

de mil e quinhentas casas, onde juntará San Martin com o Dal Col. Fala sobre o projeto 154 

padrão e ambientes, o padrão de construção do Jardim Royal e do Ottoniel Antônio Pimentel 155 

será o projeto que esta pré-definido pelo Ministério da Saúde do padrão número quatro, a 156 

Unidade terá o tamanho de oitenta metros quadrados, atualmente o Ottoniel Pimentel tem em 157 

torno de quatrocentos metros aumentando quase duzentos metros a mais, a Unidade de 158 

Saúde Antônio Schwanzee irá seguir o padrão do estado, sendo padrão número um que vem 159 

com trezentos e setenta e oito metros quadrados, por conta do tamanho do terreno e por não 160 

ter mais terrenos institucionais na área do Santa Luzia, fala que atualmente a Unidade 161 

Antônio Schwanzee tem quase duzentos metros quadrados com salas mal definidas e com o 162 



   

projeto antigo que não contempla mais o que a saúde necessita. 4.3. Explanação sobre os 163 

resultados do evento Tecendo Cuidados. O Conselheiro Pedro Henrique Moraes explana 164 

sobre os resultados do evento Tecendo Cuidados, fala que o evento foi organizado pelas 165 

Residências da Saúde Mental da UEPG, Residência de Saúde Coletiva da FMS em conjunto 166 

com a equipe do Ambulatório de Saúde Mental, fala que o evento ocorreu no auditório do  167 

Sind Serv, e que foram apresentados dois projetos, um dos projeto foi desenvolvido no 168 

Ambulatório de Saúde Mental do município de Ponta Grossa pelas duas residências, fala que 169 

na segunda parte do evento foi apresentado o CMDCA a respeito dos fluxos que foram 170 

construídos através do CMDCA com reuniões, envolvendo toda a Rede de Atenção a 171 

população infanto juvenil do município de Ponta Grossa, fala que iniciaram o projeto Tecendo 172 

Cuidados no mês de abril de 2022, onde foi realizado o mapeamento e o levantamento de 173 

dados de todos os serviços das políticas públicas de Ponta Grossa e também no terceiro 174 

setor, fala que começaram a coletar informações sobre os serviços através de telefone, e-mail 175 

e visitas institucionais, e que fizeram uma base de dados com as informações de cerca de 176 

trezentos e quarenta serviços, fala que o objetivo deste levantamento é porque perceberam 177 

enquanto residente, que estava circulando em vários serviços da rede de atenção 178 

psicossocial que muitos dos profissionais desconhecem as ações que são realizadas nos 179 

outros serviços, por não saber para onde encaminhar os usuários ou os usuários não 180 

sabendo onde procurar certos serviços, pois não consegue o acesso, sobre o que o serviço 181 

realiza e de como funciona, fala que pensaram em um dispositivo para a garantia de direitos, 182 

também para a articulação de rede e para o trabalho intersetorial, e que o foco deste trabalho 183 

foi de como iriam, propiciar para que fosse feito um trabalho intersetorial em Ponta Grossa 184 

com o dialogo de todas a politicas publicas, e também de todos os serviços, para a melhoria 185 

de qualidade de vida e para a melhoria de todos os atendimentos prestados, e para o 186 

atendimento que valorize o território vivido pelos usuários, fala que será uma ferramenta de 187 

trabalho que poderá ser muito útil no dia a dia, mas esta ferramenta tem que ser usada com 188 

responsabilidade de ambas as partes, e que levantaram com informações os serviços, que 189 

colocaram na planilha as informações de telefone, e-mail, site, endereço, horário dos 190 

atendimentos, atividades ofertadas, forma de acesso população atendida e oque e prestada 191 

todos os dias da semana nos serviços, dividindo em politicas de assistência, saúde, educação 192 

e outros, fala que possui muitas informações que podem ser uteis para saber para onde se 193 

encaminhar e para alguns casos, para articular esta rede. Fala que fizeram o mapeamento, 194 

que e outra parte que esta incluída nesta ferramenta, que e um mapa interativo do Google 195 

Maps, que a comunidade em geral pode acessar o mapa e procurar o que esta tendo de 196 

interessante no seu bairro, fala que disponibilizaram o mapa e a planilha que compareceu ao 197 

evento, fala que sempre podem estar alimentado a base de dados, o mapa e a planilha 198 

ficando com uma equipe responsável por receber as sugestões que podem ser enviadas por 199 

um formulário do Google por Qr Code ou link, e a equipe responsável estará vendo com 200 

atenção as sugestões para que seja de acesso de todos. Fala que a construção do CMDCA é 201 

construção é muito importante, para a rede de saúde de Ponta Grossa, fala que a Doutora 202 

Cristiane diretora do CMDCA fez uma apresentação sobre os objetivos e os resultados do 203 

projeto do CMDCA, que foi conhecer as demandas da rede de saúde e dos órgãos de 204 

atendimento em relação ao atendimento de crianças e adolescentes no município, definir 205 

estratégias para a resolução dos problemas identificados visando o funcionamento da rede e 206 

conhecer e divulgar protocolos e serviços ofertados pela rede de saúde no município, o 207 

período de execução foi de maio à agosto de 2022, fala que este projeto o envolvimento de 208 

alguns órgãos e que o resumo das demandas e procedimentos foi discutido com estes órgãos 209 

para estabelecer esses fluxos de maneira clara para toda a rede do atendimento do infanto 210 

juvenil e também vários serviços do município.  4.4. Apresentação da 3ª Regional - Robson 211 

- Rede de Urgência e Emergência e Regulação de leitos. A Presidente Adriane do Rocio 212 

Lopes fala que o Diretor da 3ª Regional de Saúde (Robson Xavier da Silva) justificou a sua 213 

ausência na reunião, retira o ponto 4.4 de pauta ficando para a próxima reunião. A reunião foi 214 

encerrada às vinte horas e sete minutos.  215 


